

(第六部)

國第百四十五回
會

平成十一年五月十八日(火曜日)

午後一時開會

卷之三

理
事

委

司馬法惠之書

出衆議院送付

○委員長(南野知恵子君) ただいまから文教・科学委員会を開会いたします。

本日は、本案の審査のため、参考人として、国立学校財務センター研究部長天野郁夫君、筑波大学理学部教育学教育系教授門脇厚司君及び九州大学理学部教授矢原徹一君の三名の方々に御出席をいただいております。

本日は、御多用の三三さん本日は、御多用の三三さん

本日は、御多用のこと、本委員会に御出席いた
だきました、まことにありがとうございます。

皆様方には、ただいま議題となつております学

校教育法等の一部を改正する法律案につきまして、
忌憚のない御意見をお述べいたしまして、今後の審査

忌懲のない御意見をお述べいただき、今後の審査の参考にさせていただきたいと存じますので、よ

ろしくお願ひ申し上げます。

議事の進め方でござりますが、まず天野参考人、門脇参考人、矢原参考人の順序でそれぞれ十五分

程度で御意見をお述べいただいた後、各委員の質

疑にお答えいただきたいと存じます。

なお、御発言は、意見、質疑及び答弁とともに着席のままで結構でござります。

それでは、まず天野参考人から御意見をお述べ

いただきたいと存じます。天野参考人。

○参考人〔天野龍夫君〕 御紹介いただきました天野でございます。

私は、今、文部省の国立学校財務センターとい

うところにおりますが、三年前まで東京大学にお
りまへ。その時は右百首をこゝへ、自

國立大学でずっと大学の教員をしてきた者でございましたが、その前は名古屋大学におりまして

ます

教団体だった時代もありますし、国家になつた時代もあります。現在は、学生とか、それからさまざまな資金の提供者がパトロンということになる

ある。研究所や研究施設もたくさんくつついでいる。それから学生に対するサービスや社会に対するサービスを提供するさまざまなセンターもある。

本日の会議に付した案件

○学校教育法等の一部を改正する法律案(内閣提

第六部 文教・科学委員会会議録第十号 平成十一年五月十八日

卷之三

平成十一年五月十八日

-

る。せいぜいこれまで千人や二千人程度であった、あるいは数千人程度であった大学というものが、学生と教員を合わせますと数万人、時には十数万人という大きな規模になってきた。したがつて、今や大学はユニではなくてマルチバーシティだ。

して大学ができた。したがつて、管理運営の機構を整備する必要があつたわけであります、これがなかなか意見の一一致が見られませんで現在に至つた。評議会も、暫定的な規則によつて決められたままここまで来たことがあるわけあります。

学にとつてますます厳しい競争の時代がやつてくる、その中で大学は独自に自分の個性というものをつくっていかなければいけない、ということを言つてゐるわけであります。

ります。日本の大学の教員というのは、ほかの国の大
学、特にアメリカの大学と比べてみるとよく
わかるのですが、大学の管理運営に当たるリーダー、
学長や学部長を選挙で選ぶ権利というものを
持っております。それが自治の根幹にあるわけ
であります。また、カリキュラムを自分で編成す
る権限をもつてゐる。人事など、どうがぶさつとい
う言葉をもつてゐる。

彼はまだ、大学というのはそなつたために国連のような組織になつたというふうに言つております。それそれを構成していきます國に当たるもののは大学の部局であります。それぞれ一票持つてゐる。そして大学の運営にこの人たちが平等に参加することになつてきました。こういう状況になつてきまると、これまでのよ

その間全く何も改革が行われなかつたわけではありませんで、さまざまな試みがそれぞれの大学の中ですでに実行されてまいりました。私のおりました東京大学について言いますと、教授会、評議会、学長という組織のほかに、例えば学部長会議あるいは部局長会議というものがござります。また、東大は紛争後、総長室といつも

私は、今回の学校教育法の改正はそのための条件をうなればなるほど、大學が一つの総合的な組織体として意思決定を速やかに行う、確立されたりーダーシップのもとで運営されなければいけないということ、これまた明らかになりつつあることであります。

私は、ここ数年、いろいろな大学の学長の先生方にインタビューする仕事をと/orをやつており、大学の教員であるのかということについても判断する権限を持つている。そういう中でその権限を持つてもいいかもしませんが、自治の権限を生かしていかなければならぬということだけは思います。

うな教授会単位の自治だけではやつていけない
そこで、お互いに顔を知らない人たちの集まりに
どんどんなっていくわけでありますので、大学を
一つの組織として統合性を保ちながら運営をして
いく、自覚的に大学経営をする、管理運営をする
ということが重要性を増してきた。そのための独
自の機構というのがだんだんアメリカの大学でも
つくられてきたわけであります。

これは、ほかの国でも同じような問題がありま
して、現代のように早い変化の時代、変化の早い
社会になりますと、それは大学にとりましてもさ
まざまな変革を求める時代ということになるわけ

のを設けました。まずは総長特別有能者というオブジクトも設けたわけであります。現在の副学長に当たるわけであります。こういうことをやるようになります。

また、大きな学部では、例えば主任会議であるとか評議委員会であるとか、そういう組織をつくりまして、教授会だけでは運営できない運営に当たるような組織をつくるってきたわけであります。つまり意思決定のさまざまな仕組みを自律的ににつくってきたということになります。

外部との交流につきましても、大学の中には、最近になつてふえてまいりましたが、学長懇談会

ます。時代の流れは大学につきましても規制緩和が進められ方向にあるわけでありまして、規制緩和が進めば進むほど、裏返せば、大学にとつて自由が大きくなればなるほど、大学の主体的な選択とか意思決定や改革の必要性が増してくるわけでありますし、重要なになってくるわけであります。今、日本の大学はまさにそういう主体的な意思決定能力を問われていると言つていいかと思います。

こういう時代は、別の見方をしますと、大学が長い間持つてまいりました自治能力が試される時代がやってきたということでもあります。私は、これまでの大学はまさに、こういふ、これまでの大学

まして、これまでに五十数人の学長さんにインタビューいたしました。その中で印象に残っている学長さんたちの発言がいろいろあるんですが、その一つに、東京大学の前総長でいらっしゃった吉川弘之先生が言った言葉が大変印象に残っています。学長になるとなるのはどういうことなのか、それは学問を忘れることだとおっしゃっているわけであります。学問を忘れるはどういうことかといいますと、それは専門へのこだわりを捨てることだというふうに言っておられます。

大学の先生はとにかく、先ほど申しましたように、自分の学問分野への忠誠心と所属して、ある大学へ

でありますか。そうした中で、意忠決定と管理運営の機構はどうするかということが、これはアメリカに限らずどこの国でも大きな問題になつたわけであります。

ところが、日本の大学管理運営の機構というのは、法的な未整備のままに戦後五十年近くを過ぎてまいりました。旧制の帝国大学の後身であります大学は、戦前期に既に教授会を持つております。ところが、それをして自治権を持つております。ところが、それ以外のいわゆる地方にできました新制国立大学といふのは、元専門学校であったところや旧制の高等學校、師範学校であったところであります。ところには教授会そのものが存在しなかつたわけであります。こういう学校が集まります。

であるとかアトハイサー会議であるといふふうな組織を設けてやつてきたわけであります。こういう自生的につくられてきましたものでありますから、大学間でかなり大きな違いがござりますが、今回の法改正は、その共通部分を取り出しまして、積極的に評価し得るもの、こういうもののがあつたらしいというものを整備するという役割を果たしたと言つていいのではないかというふうに思います。

さきごろ、「二十一世紀の大学について」という大学審の答申が出されまして、私も審議会の委員としてお手伝いをいたしましたが、その中に「競争的環境の中で個性が輝く大学」という副題がつづられているわけであります。これは、これから大

管運営機構の製造としての、は
の自治を侵すものではなくて、これまで大学が
持つてきました自治のよき伝統を、さらに確立さ
れたものにしていくための手段として位置づけられ
なければならないのではないかというふうに思
います。

その意味で言いますと、教授会自治だけが大学
の自治ではない。教授会を超えた意思決定の必要性
な部分というのはどんどんふえていくわけであり
まして、大学の自治を確立していくためにも、教
授会を超えたレベルの意思決定の機構というもの
を考えざるを得なくなつてきて、いるということが
あるのだろうと思います。

どんな制度も、それを動かしていくのは人であ

自分の専門分野への忠誠心と、専門分野に対する強さが、前の方はどうしても強くなる。自分の専門領域の勢力を拡大しようということに多くの先生方は、私も含めてそうであります。一つの熱意を持つておられるわけであります。が、管理職という仕事をそれでは務まらない。これは学部長も学長も同じだと思うんですけれども、自分の専門へのこだわりを捨てて、大学全体というものを見渡す必要があるということを吉川前総長がおっしゃったわけでありまして、これは大変名言であろうかと思ひます。

教授会の構成員からだんだん管理的な仕事につくに従いまして、大学教授の視野というのは広

がつて、いくと、そういうことを私も経験してまいりました。やはり大学の管理運営の仕事というのは、教授会レベルの議論とはまた違ったレベルの議論が必要な職域ではないかと思います。

国によつてはこの部分は専門的な、プロフェッショナルな管理運営の仕事をする人たちで占められている國もござります。日本の場合には、選挙によって選ばれた学長がある日突如、管理運営の仕事に当たる。学長さんたちの多くは、自分たちがいかに孤独な存在であるかということを言つておられたことも印象に残つております。

今回の管理運営を中心とした学校教育法の改正が、こういう日本の大学のこれまでのよき伝統を生き残り发展をしていくための基盤になることを強く期待して、私としてはこの改正を支持したいと思って、いるわけでございます。

○委員長(南野知惠子君) ありがとうございました。
た。

次に、門脇参考人にお願いいたします。門脇参考人。

せていただきますけれども、現在は筑波大学の教育学系に所属しております。ですから、私が大学に赴任した最初の年は、昭和四十九年、筑波大学の前身であります東京教育大学の教育学部に講師として赴任をいたしました。

御承知のとおり、筑波大学というのは、ほのかの国立大学と違つて、新構想大学として昭和四十八年にスタートしているわけです。昭和五十三年四月から東京教育大学は廃校ということになつて、私自身も、五十三年四月から筑波大学の教育学系に所属をして主に人間学類という、教育学系だとか人間學類だとか、ほかの大学では使っていない用語を使ってわかりにくいかと思ひますけれども、先ほど天野参考人の言葉をかりれば、筑波大学こそがユニークで、ユニークなところがユニークだなんだろうというふうに思つております。

ます。そういう大学の最初のものとして、新構想の大学としてスタートした筑波大学に、五十三年四月から教育学系というところに、学系というのは研究組織ですけれども、そこに所属しながら、人間学類という教育組織で主に学生と接しながら指導に当たつてまいりました。

でありますけれども、教授会とは呼ばずに教員会議と言っていますけれども、教授会に当たるものも当然あるわけであります。

それで、今度の改正案は、すべての大学にこういう運営諮詢会議ですか評議会ですか教授会を設ける、しかも設けるだけではなくて、それぞ

た構成員に対する遠慮が学長にしろ学部長にしつけられて、なかなかその審議を踏まえた意思決定がしつづく状況にあるんじゃないだろうかというふうに思っています。

恐らく江崎玲於奈前筑波大学長も、アメリカでは三十二年過ごして、できるだけアメリカのシステム

平成六年から四年間、二期四年ですけれども、人間学類長という、それもまたほかの大学では学長と言うどころでしようけれども、人間学類長という立場で学類の教育運営に当たりつつ、学類長というのは自動的に評議会の構成員になりますので、評議会のメンバーとして全学の運営にも携わってまいりました。私が評議会のメンバーであつたときには江崎玲於奈さんという日本でも数少ないノーベルプライマーが学長だつたわけですけれども、江崎さんをできるだけサポートするような立場で評議会の一員としてかかわつてまいりました。

そういうような私自身の経験を通して今回の学校教育法等の改正案を拝見させていただきま

る会議の審議事項を明確にする、あるいは権限を明確にする、その審議内容も明確にするということは、これは先ほど天野参考人も申し述べていたようですが、それとも、これからは社会のニーズに、あるいは学生のニーズに的確に、あるいは迅速にこたえていくというようなことがやつぱり大学にとって欠かせない使命だとしたら、そういうような社会のニーズに的確に、しかも迅速に対応していくためには、こういうような運営組織をきちんと法的に定めるということの意義は、私の二十数年間の経験からしても極めて大事なことではないかといふふうに思つております。

二つ目ですけれども、これは先ほど申し上げた

まず一つは、運営諮詢会議という聞きなれない言葉ではありますけれども、筑波大学では参考会というような呼び方で既にそういう組織も持っておりますし、評議会ももちろん、教授会、これも筑波大学では教員会議というような特別な言い方をしていますけれども、例えば学類の教員会議とか学系の教員会議だとか、学群というのもありますし、学群の教員会議とかいろんな呼び方をし、筑波大学では教員会議といふうな特別な言い方をしていて、このところも、アメリカの有名なハーバード大学その他、アイビーリーグと言われている大学の学長の選び方、管理職の選び方にした方がもつといいんじゃないかというふうに個人的には思っていますけれども、とにかく日本の現状は、構成員の選挙によって選ばれる这样一个システムになつておることが、どうしても自分を選んでくれる

許されない時代なんだろうというふうに私自身も認識しております。そういう個性を発揮するためにも、こういうような法的な措置はどうしても必要なことではないだろうかというふうに思っております。

あともう一点、これは学校教育法で、国立大学だけではないわけですけれども、三年以上四年まで卒業できるというような条項もあるわけですが

す。これについても、学力の低下を招くのではないかと申しますのは、これは御承知のとおり、大学の進学率が年々高くなつて、文部省の予測によれば二〇〇九年だったでしようが、大学の入学定員と十八歳人口といふか高校卒業者の数がほぼ同じになるというふうに推測されておるわけで、これからますます学生の多様化が進む。要するに、平たく言えばビンからキリまでというような形の大學生が大学で過ごすことになるわけで、その学生に対して一律の過ごし方を強要するという時代ではもうないだろう、すぐれた者はやつぱり早目に卒業できるような措置といふのは必要なことだらうと思います。

もう一つは、三年間できちんと卒業すれば海外の大学院に進学できるというようなメリットもあるわけで、これは私自身も大学の構成員として反省するところでもあるわけですが、率直に申し上げれば、日本の大学人といふのは自分の研究には熱心であるけれども、なかなか学部の教育では熱心にならないという結果として、今の学部での教育の水準といふのは外国に比べれば余り好ましい状態ぢやない。まして、大学院でもそんなふうに感じておりますし、むしろ早日に卒業して、私自身はできるだけ日本の大学院に残らずに海外に出るようなどいうような指導も個別的にはしておりますけれども、そういうようなことができるといふことでも好ましい改正ではないだらうかというふうな感想を持っております。

具体的には今申し述べたようなところで、私自身としてもこの改正案については基本的に賛成しているふうに思っていますけれども、なお注文を申し述べれば、天野参考人もその委員の一人になつていただけですけれども、大学審議会の答申にはまだまだ大学が改正しないといけないことが多々あるわけでありまして、今回の措置よりも、

大学の教育に対する評価ですか第三者による評価といふことの方があつともつと日本の大学を変えるためには必要なことであろうし、残念ながら、私の見るところ、日本の大学には自己改めというものがどうも乏しいんじゃないかといふうに厳しい見方をしております。
残念なことでありますけれども、外から、法的な強制という言葉をあえて使いますけれども、そういうようなことをしながら大学に対して改革を求める続けることがいましばらくはやつぱり必要なことではないだらうかといふうに思つております。
以上、時間ですので、私の意見を述べさせていただきました。
次に、矢原参考人にお願いいたします。矢原参考人。

○参考人(矢原徹一君) 九州大学の矢原でござります。
私は、東京大学で、助手、講師を理学部の方で務めた後、駒場の教養学部で一、二年生相手に四年間教えて、五年前から九州大学に移りました。九州大学では学科長も務めさせていただきましたし、九大の組合の委員長もさせていただいたので、恐らくその関係できょうはお声がかかるたのではないかと思ひますけれども、四十五歳の中堅の大学教官の立場から法案に御意見を申し上げたいと思います。

法案は、学校教育法の幾つかの条文を改正するといふものでありますけれども、まず、議論されている現状認識、それから法案が目指している大学院の考え方、そういうものが果たして適切かどうかと申しますけれども、そういうものに我々も多少不満を持ちながら、いろいろ古い体質といふのはございましたけれども、そういうものに我々も多少不満を持ちながら、いろいろ改革にも努力しながらやつてきたわけですが、世代の交代とともに、大学は特にこの十年ほどの間に随分大きく変わったと思います。

三人の学長の方々がいろいろ御指摘になつた問題点の多くといふのは、少なくとも若い世代の努力を通じてかなり解決されてきているといふうに思います。もつと若い世代を信じていただきたいというふうに思うものであります。

私たちの時代には、もう助手のころには海外にもちろん法案も読ませていただきましたが、それからもどんづん出られるようになつてしまいまして、日本だけでなく、世界の大学の教育や研究の現場を目の当たりにして、そういう中で自分の学問を明かれていますが、そこで説明されている現

状認識というものが、私が知っている大学の実情と余りに違うというのが正直なところ驚きでございます。それから、今、門脇先生がおつしやった認識とも私は違う認識を持つております。

三人の学長の方は、国立大学は国際的に通用しない、社会的要請にもこたえていない、体質が古いなどとおつしやつておるんですけど、それで、今回改めて学長の権限を強化して大胆に改革しない限り大学に未来がないかのよう御説明がなされたと思うんですが、どうして学長クラスの方々がこのようにおつしやるのか、私には非常には思議である。

どうしてそういう違が生まれるのだろうといふことをちょっと考えてみたんですけど、多分、世代間の認識の違いといふのがかなり大きいのではないか。学長クラスの方々は、戦後の非常に困難な時代に研究を始められて、日本の科学を国際的に通用するところまで引っ張つてこられた。そのため非常に大きな努力を払われたと思いますし、それから大学紛争といふものも経験されて非常に大変だったろうと思います。

私が大学に進んだのは、日本の科学がもう国際的に十分通用し始めていた時代であります。大学紛争も終わっておりまして、そういう中でまだいろいろ古い体質といふのはございましたけれども、そういうものに我々も多少不満を持ちながら、いろいろ改革にも努力しながらやつてきたわけですが、世代の交代とともに、大学は特にこの十年ほどの間に随分大きく変わったと思います。

育ってきた。したがいまして、私の世代の教官では、国際的に通用するというのはこれはもう前提条件でありまして、通用しないということは研究者としても通用しないということです。国立大学が国際的に通用しないといふような評価は到底承服しがたいわけです。

ただ、北米やヨーロッパの大学に比べまして研究条件は確かに非常に悪い、それは事実であります。それでも負けないように頑張つて活躍しておられるわけです。そういう友人から、いろんな分野から相談や要請を受けることがあります。

それから、社会的な要請にこたえていないといふ意見もございませんけれども、この点もちょっと納得できないんです。というのは、私たちの世代というのは、大学の進学率がかなり高くなつてから大学に進んでおりますので、同期の友人あるいは先輩、後輩は社会のさまざまな分野で活躍しているわけです。そういう友人から、いろんな分野に思ひますけれども、この点もちょっと納得できないんです。というのは、私たちの世代にとってはなかなかうか。学長クラスの方々は、戦後の非常に困難な時代に研究を始められて、日本の科学を国際的に通用するところまで引っ張つてこられた。そのため非常に大きな努力を払われた

うことをちょっと考えてみたんですけど、多分、世代間の認識の違いといふのがかなり大きいのではないか。学長クラスの方々は、戦後の非常に困難な時代に研究を始められて、日本の科学を国際的に通用するところまで引っ張つてこられた。そのため非常に大きな努力を払われた

うことをちょっと考えてみたんですけど、多分、世代間の認識の違いといふのがかなり大きいのではないか。学長クラスの方々は、戦後の非常に困難な時代に研究を始められて、日本の科学を国際的に通用するところまで引っ張つてこられた。そのため非常に大きな努力を払われた

たらもつとよくなるだろうということはもう学会で会つたりするたびによく話をしております。自分の知識だけで教え切れないと事態はしばしばあるわけですけれども、そういうときは、今はもうメールが発達しておりますので、電子メールで聞いて他大学の友人に協力を仰ぐといふのはしょっちゅうやつておりますし、場合によつては海外まで問い合わせるということもいたします。

のは聞いてみているんですが、国立大学の場合、教授会が六時間にも及ぶという事態はまずないです。普通一時間以内に終わりますし、大部分は報告や形式的な承認事項の説明に費やされておりまして、私自身、六時間に及ぶ教授会は経験したことがございません。このような事態が一般的であるかのように受け取られると、やっぱり大学に対する認識を過たれるんではないか。この点は有馬大臣もよく御存じのはずです。

うなケースで、学長が強いリーダーシップで、本
る分野にシフトされるというのは必ずしも私は好
ましくないと思います。

ではないのではないかと思います。
今、企業経営と比べて御意見を申し上げたわけ
ですけれども、国立大学は企業とは違うという点
を申し上げておきたいと思います。
「中央公論」に堺屋太一さんが書かれた記事を
読ませていただきなんですが、国立大学はこれまで
で国の保護でやつてきたけれども、これからは自
由競争をさせる、市場原理を導入して活性化させ
るんだというお考えを述べられているわけです。

ただ、私は今、大学院生を二十人近く、それから六人の卒業生を抱えているわけです。きのうも夜遅くまで指導をしていたんですが、これだけの学生を相手に緻密な指導をしろというのは、これはかなり厳しい話でありまして、大学院重点化が始まると前は、五年ほど前ですけれども、数人の学生を相手にしていただけです、大学院生という点では。ですから、その当時に比べて教育の質が同じかと言わざると、多少落ちたなどと率直に思わずるを得ません。そういう重点化を通じて定員増というのは一切ありませんでしたので、教官は非常に忙しくなっている、大学院は確実にマスプロ化している、こういう状態にあります。それでも、少しでもいい教育ができるよう一生懸命やつておられます。

大学全体での意思決定が必要な案件に関して、学長が提案をして全学部をリードする、これは必要でありますし、現に行われております。例えば、九州大学ではアドミッション入試というものを始めるにいたしましたけれども、これは杉岡総長の強いリーダーシップで決まったことであります。学内には慎重意見もありまして、一部の学部は参加を見送りましたけれども、それで大学としての決定がおくれるということはございませんでした。

新しいことを取り入れようという提案に関しましても、例えば情報教育がこれから時代に重要なだということは、これはもう皆さんは納得されるわけです。そういう部分を充実させようというような提案は多くの大学で容易に合意されて実際に実

幾ら法律で学長の権限を明確に規定したところで、大学の中はまともないわけあります。

二十一世紀の大学運営というものを考えてみますと、私は、トップダウンだけでなく、むしろボトムアップをいかにうまくやるか、こういう点が肝心だらうと思います。学内のいろいろなニアニア、能力、可能性、それらを大学全体の改革にどううまく結びつけていくか、その点に工夫や革がなければ二十一世紀に大学は発展していかないだろう。

この点について、多分巨大組織であれば同じ問題はどこでも抱えていると思います。それで、企業のマネジメントに関する本でどういうことが書かれているかちょっと興味を持ちまして探してみました。ここに、アメリカのビジネス大学院でよ

が、このような御意見というのは大学と企業の違
いというのをよく理解されていない、このように
思います。

大学と企業はどこが違うかと申しますと、大学
の使命というのは、いい研究をして、いい教育を
して、それを社会に還元していくということです
けれども、教育も研究も個人プレーであるという
ことです。基本的に個人プレーである。市場原理
や競争がないかというと、そういうことはあります
せんでも、研究費や研究業績をめぐっては、大学教
官というのは個人レベルでかなり厳しい競争を
やっているわけです。既に市場原理というのは相
当入っていると思います。その中で評価されたも
のがよりよい地位につけるし、よりよい条件を獲
得できるわけです。

さて、今回の法案改正の主要な点は、大学の運営体制を法的に整備する、こういうものでありますけれども、この点に関しまして二人の学長の方々が共通して、意思決定に時間がかかる、こういう問題点を御指摘になつております。例えば、東京外国語大学の中嶋学長が、これまで教授会が、大学の大きな意思決定、新しいことを取り入れるとときの

行に移されております。なかなか合意が成立しなくて意思決定が長引いたというケースがございますけれども、それは東大でも九大でも経験させていただいたんですが、そういうケースは多くの場合、提案そのものにいろいろ問題があつて、検討に時間がかかるのはやむを得なかつた、こういうケースであらうと思います。

く使われているテキストがございます。「ゼネラル・マネージャーの役割」という本なんですねけれども、これを読むと、これから企業では、ゼネラルマネージャーの役割として、組織の中に有多様なスキルをいかに上手に生かすか、これが最重要だと、こういうふうに書かれているわけです。要するにトータルマネージャー、トータルリーダー、トータルオペレーター、トータルマーケッタ

余り知られていませんけれども、教育に関しては必ずと言っていいほど教育に対する抱負や考え方を書いていただきます。研究はよくできるけれども教育熱心でない、こういう方は大学には向かないわけでありまして、研究所でやっていただけでいい、これが一番の旨むすびになります。

足かせになつてきました。教授会では一人が反対して
いて六時間もかかるというような御指摘をなさつ

例えば、具体的なことを申し上げるのはなかなか難しいんですけども、学長が御自分の専門分

トムアップを上手にやるか、これが肝心だということです。

した方がいい。このように大学の者は考えておりまます。したがって、大学ではできるだけ熱心な人を採用しようとしておりまして、例えばセミナー

ています。学長の先生方の発言なので相当の重みを持つて受け取られたんではないかと危惧しているんですが、このような認識は、私が知っている大学の実情とはかなり違うものであります。

野を非常に重視した機構改革案を出される、これにはなかなか学内はまとまらないわけです。やっぱりほかの分野をどう発展させるかというバランスのとれた議論というのが必要だということになりますので、こういう場合に議論がいろいろあつて時間がかかるというのは当然であります。このよ

当たり前の結論だと思うのですが、先ほど紹介した三人の学長のお考えはもつとトップダウントを強めたいというもののようでありまして、法案の内容もこの考え方沿っているように思います。それは私は、言葉は悪いかもしませんが、多少時代おくれで、二十一世紀に通用する考え方

をやつていただいて、研究の内容をわかりやすくおもしろく話をしていただけの方かどうかというチェックは多くの大学で当たり前のようにやつております。

るん共同研究や授業等を通じての協力というのではありませんから、わがままというわけではないんですが、個性的な実力というのが大学の活力を支えているという点は御理解いただきたいと思います。

したがいまして、上司がいて部下がいるという会社の運営とは、大学の運営というのは当然大きく違うべきであろうと。学長が適切なりーダーシップを發揮されるというのは、これは組織ですから当然のことですけれども、今の制度が悪いからリーダーシップが発揮できないというように私は思わないわけでありまして、例えて言葉なら、できるだけ小さな政府にして、分権を進める方がこれからの大見合っているのではないかと思ひます。

最後に、もう時間も限られてまいりましたが、では、大学をよくするために今何が一番大事かということを申し上げて終わりたいと思います。

国立大学をぜひ定員削減の枠から外していただきたい。公務員を減らそうという全体の流れの中で非常にばかりたことを言つてゐると思われるかもしれませんけれども、今国立大学が抱えている最大の問題は、運営体制でもなければ教育システムでもございません。教育支援体制が崩壊している、これでございます。

既にいろんな点で機能麻痺が生じているんですけれども、一例を挙げますと、私の参考資料に書いておりますけれども、例えば授業に関して私は必ずプリントをつくるようにしておりますが、プリントをつくるのに、図を縮小コピーして切り張りをして原版をつくつて人数分コピーをする、あるいはリソグラフで印刷する、こういうのは全部教官がやるわけです。事務定員が少ないのでも、授業のプリントづくりに割ける人員はございません。これは東大でも京大でもそうです。

それから、科学研究費補助金の申請、こういう時期になると、教官がワープロで作成した文書を申請書は綴けい、横けいがたくさんあります。ワープロでそのまま印刷できないものですから、

一回印刷したもののはさみで切つてのりで張つて、それを両面コピーで十部くらいつくりて事務に提出する。事務で何かチェックされ、例えば九州大学と書かぬきやいらないところを九大と書いていると、つくり直してくださいと言われてもう一回つくり直す、こういうことをやります。コピー機の前で順番待ちをするというようなこともよくありますし、駒場では東大の先生がよく締め切りになるとのりとはさみを持って右往左往しています。

これらは水山の一角でありますと、文教委員の先生方はぜひ一度大学を視察していただいて、今いかに深刻な事態が進行しているかという点をよく調べていただきたいと思います。

有馬大臣が東大総長をなさつていただけで、事務定員増なしの重点化というのもあり得ませんとおっしゃつて重点化を推進されたわけです。しかし、事務定員は一人もふえないどころか、その後も定員削減でずっと減つてゐるわけです。一方で、重複化で確実に仕事はふえております。事務量もふえております。そういう中で、事務主任が遅くまで残業するというような事態も常態化しております。

こういう中で、教育ももと頑張つてやりたいと思つておりますし、実力も国際的についてきていて、特に若手は伸びていると思うんですけど、それが生かすだけの支援体制が危機的な状況であります。それを申し上げて、私からの発言を終わらせさせていただきます。

○委員長(南野知恵子君)

ありがとうございます。

以上で参考人からの意見聴取は終りました。

これより参考人に対する質疑に入ります。

なお、各参考人にお願い申し上げます。

時間が限られておりますので、御答弁はできるだけ簡潔にお述べいただきますようお願ひいたし

ます。
それでは、質疑のある方は順次御発言願います。

○馳浩君

きょうはありがとうございます。質問も簡潔にいたしたいと思います。

まず、天野参考人に伺います。

今回の改革が現場におきまして順調に実行されなければ、よいよ大学の独立行政法人化の議論がされると思います。ことしの中央省庁等改革推進本部の大綱によりますと、「大学の自主性を尊重しつつ、大学改革の一環として検討し、平成十五年までに結論を得る」というふうになつておられますので、今回の改革ですら現在の大学の実態を改革できないということになるならば現実味を帯びてくる問題だと思います。

この独立行政法人化に関しまして、コメントがありましたらお願いいたします。
○参考人(天野郁夫君)

独立行政法人化の問題が大きな問題になつておりますことは、国立大学の関係者の間でもよく知られております。
私ども、科学研究費による研究グループで大学と地域との交流の調査をやつておりますが、その一環として、その項目の中に国立大学の設置形態をどう考えるかという項目も加えまして、その結果が出てゐるわけであります。全国の七つの国立大学の約三千名近い先生方の回答であります。それによると、大学によってこの問題の受け取り方は非常に違つていて、また、学部によつても違つてゐるというのが実情ではないかと思います。それは、それぞれの大学や学問領域の置かれている立場によつての違いだらうと思います。

大体、設置形態の変更は望ましくない、大きいと言えば、設置形態の変更は望ましくない、した方がいいという意見と、一部であれ変えた方がいいという意見がほぼ三分してゐるというのが現状であります。もちろん、研究機能が強い大学では、行政法人化は望ましいというふうになつておりますし、また、地方の国立大学の場合には現在のままでいいという意見が強い。また、理工系の方に行政法人化が望ましいという考え方を持つ

ている人たちが多くいる。多くといつても過半数を占めるような数ではありませんが、そういう状況にあると思います。

この行政法人化の問題につきまして、なぜ大学の先生方がこのように受け取るかといいますと、

それは、現在の大学に特に研究の自由が乏しいと感じていている先生方が多いということです。

しかし、現在の行革の中ではあります独立行政法人化論というのは、大学の方からしますと、まず国家公務員の定数を削減するという話とかかわって出てきております。つまり、行財政改革の一環として出てきておりまして、大学の活性化のために行政法人化が必要だという議論は、少なくとも当面は余り聞かれないのであります。これ

は国立大学にとっては非常に困った問題であります。あくまでも重要なのは、大学による教育研究の活性化を図るためにこれが必要なのかどうかという問題だらうと思います。

また、独立行政法人化論を唱える方々の論提になつておるのは、私の仄聞しているところでは、イギリスにおけるエージェンシーである。しかしイギリスでは、大学はエージェンシーではなくエージェンシー化が起こる以前から、大学につきましては準国立大学、ほとんどの予算が国から来るわけでありますから国立と言つていんではありませんが、大学の運営の自由といふものは、日本の国立大学に比べればはるかに大きく初めから保障されてきたわけであります。ここでエージェンシー化をイギリスの大学がしたという話ではない。

したがいまして、日本の場合にも、国立大学だから活性化されないのか、行政法人化したら活性化されるのか、この問題は非常に慎重な議論が必要だらうと思います。
国立大学は、明治の初めにできましてから現在約四十九校ありますが、そこに蓄積されてきましたさまざまな学問研究や知識というものは、これは国民的な資産であります。これをどのような形

で生かすためにどのような設置形態が必要なのか、変える必要があるのかないのか、単に行財政改革だけではなくて、そういう視点から検討していくことを私としては強く希望しております。

同時に、大学につきましては、今回の管理運営組織の整備が自己改革の方向に向けて積極的に働きを切望しておりますし、これは実際に既に多くの大学が、さまざまな変化の中で、急速に意思決定の速度を高める、あるいは全学的な意思決定を改革の問題について速やかにするという傾向が強まっているわけでありまして、決してこの法案が通らなければ大学は変わらないというものではなくて、もう既に変わり始めており、それを追認するものが今回の改革ではないか、私はこんなふうに思っております。

○馳浩君 次に、門脇先生にお伺いいたしますが、教授会、私は籍を置いたこともないのでわからぬのでですが、事実上の意思決定機関であるのか、それとも単なる執行機関あるいは審議機関にすぎないのか、現場の実情も踏まえまして、どう仕切りをしたらよいのだろうかということをお教えいただきたいと思います。

○参考人(門脇厚司君) お答えいたします。

私が経験しているのは、筑波大学の人間学類教員会議というところが教授会に当たるわけですが、筑波大学の場合には既に今度の改正案を先取りしているようなところがありまして、ほかの大学とはやや性格が異なるというふうにまず御理解をいただきたいと思います。

そのことを前提にしながら申し上げますけれども、筑波大学の学類の教員会議の決定できるマスターというのは、特に、学類というのは教育組織というふうに位置づけられておりますから、ほかの大学ですと、学部が教員の所属の場所でもあり、教育を行う場所でもあり、研究を行う場所でもあるというようなことで全部一緒になつているわけですね。されども、筑波大学の場合には、学類の教員会議は教育組織として位置づけられているという

こと。ですから、我々が決定できるマターというのとは、特に学類のその教育課程ということについては、社会的なニーズに即応できるよう

な形で、進行相談役として、講座制を廃止するというようなことでスタートしているわけで、社会の要請が変わるにつれて、学生の勉強したい要求に沿いながら、その教育課程の中身を変えていく

こと。ですから、我々が決定できるマターというのとは、特に学類のその教育課程ということについては、社会的なニーズに即応できるようになります。

筑波大学は、社会的なニーズに即応できるよう

改革だけではなくて、そういう視点から検討していただくことを私としては強く希望しております。

同時に、大学につきましては、今回の管理運営組織の整備が自己改革の方向に向けて積極的に働きを切望しておりますし、これは実際に既に多くの大学が、さまざまな変化の中で、急速に意思決定の速度を高める、あるいは全学的な意思決定を改革の問題について速やかにするという傾向が強まっているわけでありまして、決してこの法

案が通らなければ大学は変わらないといふものではなくて、もう既に変わり始めており、それを追認するものが今回の改革ではないか、私はこんなふうに思っております。

○馳浩君 次に、門脇先生にお伺いいたしますが、教授会、私は籍を置いたこともないのでわからぬのでですが、事実上の意思決定機関であるのか、それとも単なる執行機関あるいは審議機関にすぎないのか、現場の実情も踏まえまして、どう

仕切りをしたらよいのだろうかということをお教えいただきたいと思います。

○参考人(門脇厚司君) お答えいたします。

私が経験しているのは、筑波大学の人間学類教員会議というところが教授会に当たるわけですが、筑波大学の場合には既に今度の改正案を先取りしているようなところがありまして、ほかの大学とはやや性格が異なるというふうにまず御理解をいただきたいと思います。

○参考人(門脇厚司君) あと、関連して言えば、これも今度の法律改正案を先取りしている、筑波大学はそれを先取りしているところがあるわけですが、それとも、筑波大学の教育方針というようなものは評議会で基本的な考え方が示されて、それを参考にしながら、それぞれの学類の特色を生かしながら学生の要望にきちんとこたえるような形の教育カリキュラムを組むというようなことでは、学類の教員会議が実質的には権限を持つていて、それが何よりも下すというような改正の方向といふのは、私自身の経験からすれば好ましい方向ではないか、むしろそういう形のものを大学は自分の判断でよりよく活用していくべきだろうというふうに考えておりま

す。

○馳浩君 わかりました。

次に、運営諮問会議の性格についてちょっと御意見をいただきたいと思うんです。

○参考人(門脇厚司君) 公共的な機関である大学が社会に対する説明責任を果たす意味で、学外の有識者の意見を取り入れつつ、社会のニーズに機敏に対応する大学にするために創設された機関であるということで運営諮問会議の位置づけがあると思うのですが、ただ、学長に対して意見を言うだけ、あるいは助言をするというところなら何となくわかるのですが、勧告までできるとなつてはいるんですね。

○参考人(門脇厚司君) この勧告権について、学長に対して勧告した、

でも教授会の反対によって、あるいは評議会と対立をして、運営諮問会議がある事項について勧告したにもかかわらず実行できなかつたというときに、運営諮問会議の意見が十分反映されないといふことがありますね。

○馳浩君 関連しまして、評議会のメンバー構成についてお伺いしたいと思います。

実は、この評議会については筑波大学の評議会をモデルにしているということになりますが、今回の中正案をよく見てみると、評議会のコアメンバーといいますか常設の評議員について、筑波の場合は教育公務員特例法二条に定める部局長全員が常設の評議員となつていて、それで結構です。

○参考人(門脇厚司君) ところが、今回の法案の常設の評議員につきま

しては、この部局長については文部省令で制限で

きるというふうになつていて、評議会の

構成員が常設の評議員となつていて、それで結構です。

○参考人(門脇厚司君) ところが、今回の法案の常設の評議員につきましては、この部局長については文部省令で制限で

きるというふうになつていて、評議会の

構成員が常設の評議員となつていて、それで結構です。

ントいただければありがたいと思います。

○参考人(門脇慶司君) お答えいたします。

これも筑波大学で私が経験したことから感じてのことですけれども、評議会の現在の構成員の決め方については、基本的には大きな問題はないというふうに考えております。

だけれども、最近の大学の事情は、学部から大学院重視化という形で大学院のウエートどんどん大きくなってきているわけですけれども、筑波大学の場合には、現在は大学院の研究科がその部局になつてないということで、部局の研究科長が構成員になれない。筑波大の場合には博士課程の課程長と修士課程の課程長のみ、大学院を代表しては二人しか意見を反映できぬといふことは、これは最近、筑波大学の評議会の構成を見直そうということだんだん声が大きくなつてきていることです。

これは、文部省どうのこうのじゃなくて、大学の最近の変化に即応した形でやっぱり構成員を決めるべきことで、それは、筑波大学では大研科構想というのを今進めています。それが実現されれば、新しい大研究科になつた研究科は部局扱いになるということですから、そこの研究科長は、かかるべき人数が評議会の構成員にそのまま自動的になることになるんじゃないかなと思います。

あと、御質問にありました文部省令での制限ができるということについての危惧はないかということもすけれども、こういうおそれがあるのではなくいかというようなことは今のところ、私の経験からしたら思いつかないというふうに率直に申し上げておきます。

○鷹浩君 ちょっと肩の力を抜いて質問したいと思います。

矢原参考人にお伺いしたいんですが、私も実は大学で授業を一校ほどでしておるんですけど、教授が、自分が行う授業について、あるいはゼミなどは研究体制についてだれかから評価をされるということになつたときに、実際に授業をして、そし

てそれを受けている学生からの評価というものが一つ考えられるわけです。

ほかの先生はわざわざ講義を見に来るわけでもないでしょし、実際、自分の講義を受けている学生が、自分の講義に対してどういう評価をしているのかと。非常によい、あるいは至らぬ点もあるなど、いろんな意見を持つておるとは思ふんです。ですが、そういうものを見ればアメリカなどのある大学のように一覧表をつけて、こういつたところがよい、こういつたところがよくないというふうに評価されるということになつたときには、実際に教壇に立つておる教授としてはそういうった学生からの評価を受け入れられるものなんですか、率直な質問ですけれども。

○参考人(矢原徹一君) 私は、東大の理学部で講師として初めて授業をした最初のときから学生に授業評価をしていただいております。それは、もうう助手のところから外国でそういうことを話すようにやられているだけの授業をしたいと思いまして、そのようにやられておりました。私はプリントも用意しましたし、それから縮小コピーでプリントするだけじゃなくて拡大コピーをつくりまして、OHPシートというのを御存じかと思いますけれども、プリントの図を全部OHPにつくって、それで照らし出して、黒板の粉が飛ぶのも嫌ですので黒板には余り書かずに、そういうのを使つて、スライドとともに使ってやつたんですが、授業を受けた学生的感想は、黒板に書く時間というのをどちらかからつたわけですので、授業が速過ぎてわかりにくかったただからやつぱり板書もしてほしいといふような意見があつて、なるほどと思つて、板書も少ししながら、もう少しゆとりをもつて授業するふうにその後心がけているというような経験がございます。

私が「大学一変革の時代」という本でございます。その中から抜粋させていただきますけれども、まず、天野先生が五年前に出された本をちょっと読みさせていただいたんですけど、タイトルは「企業と大学の接点は研究面であり、問題は研究費の少なさにある。アメリカに比べて科学研究費や民間財團からの寄付金は百分の一程度しか提供できる資金が無い」というようなことを書かれています。

いろいろな大学から学生を集めて自主的に学校みで審議をされまして、平成十一年度予算では科学研究費補助金千三百十四億円ということを決定しました。先生がこの本を書かれたのが五年前ですから、このときのことでは七百三十億円程度

いうふうに書かれておりましたが、それはもう既に倍増されているわけです。大変少ない科研費というものを憂えておられたんだけれども、この伸び率ということについて御感想をお聞きしたいということと、また、こういつた科学研究費といふことと、また、このときのことについてござい手くそな授業をやつてると学生にわからぬことがあります。

○鷹浩君 最後に一つだけ。

自分の授業がいいかどうかというようなことを話し合うような場というのは正式にあつた方がいいと思いますか。矢原参考人にお伺いいたします。

○参考人(矢原徹一君)

あえてなくとも構わない

と思います。

○江本孟紀君 本日は、三人の先生方、大変御苦労さまでござります。私は民主党の江本でござります。

今回、この法案そのものには私は賛成の立場でお伺いしますけれども、少ない時間ですので事細かにというわけにはいきませんので、全般的な大学の改革というような中から少しお聞きをしたいと思います。

まず、天野先生にお尋ねいたします。それから、この質問はお二人の先生にさせていただいてもいいと思うんです。

天野先生が五年前に出された本をちょっと読みさせていただいたんですけど、タイトル

が「大学一変革の時代」という本でございます。

そこから抜粋させていただきますけれども、

まず、天野先生が五年前に出された本をちょっと読みさせていただいたんですけど、タイトル

が「大学一変革の時代」という本でございます。

そこから抜粋させていただきますけれども、

</

いますが、それだけではなくて、多分、現在の科
学研究費の申請の仕方がなかなか人文・社会系の
研究者にお金が行くような形になつていないと
うところもあるのかかもしれません。あるいは、私
立大学の先生方は非常に教育の方に時間をとられ
ていて研究に割く時間が十分でないことが結果と
してあらわれているのかと思いますけれども、そ
ういう偏りはあるにしましても、非常に積極的に
評価すべきことだらうと思います。

常に大事になつてくると思うんですが、その点をもう少しお願いします。

私はこれは、科研費を増額することも大切です
が、その研究の入れ物と人の問題もぜひ政府の方
には関心を払っていただきて、柏おけ化とかいろいろ
なことを言われておりますけれども、早い話
が、十年前に比べまして東京大学の、場所による
でしようけれども、傍近くに院生はふえて建物
は全然あえないというふうな状況があちこちで起
こっているわけでござりますので、そういうイン
フラといいますか、フローだけではなくてインフ

系について言えば、これも文部省からいたくね
金は教授が幾ら助教授が幾らと、ステータスが上
の方が額が大きい額になつていてるわけですねけれど
も、それも我々の判断で、失礼ながら教授よりは
講師の方が研究には頑張つている感じやないかと
いう、ここは我々の常識みたいなところがあつ
て、あれば、研究費の割り振りは、文部省から
いたく金をそのまま渡すのじゃなくて、これも
またブールをして、しかも講師であれ教授であれ

• 8 •

よくアメリカの例が引き合いに出されます。アメリカの研究費はかなり大きな部分が財團から来ております。江本委員が御指摘になつた百分の一というのは多分、私のそのとき書いた記憶によ

事務職員の定削の話が先ほど出てまいりましたが、技官と呼ばれております特に自然科学系でこういう研究活動に当たって非常に重要な役割を果たしている人たちの定員も別減をされております

○江本孟紀君 ありがとうございます。
門脇先生にも同じ質問を。簡単に結論で「さあ、
うの方もぜひお考えをいただければというふうに
思っております。

全く平等に配分する。ですから、これも学系内の申請を特別研究費というような形で申請して、若手でもいい研究をすればそのまま自動的に割り振るというようなことをし続けておりまして、

りますと、日本の財団が支出している研究費の額と、それからアメリカの財団が支出している研究費の額かと思ひます。それはそれくらいの比率になつております。

最近は、低金利政策のために、多くの財団の研究費の支出というのを見てみますと壊滅的な状態でありますて、ほとんど研究費を助成できない財團がふえてきているわけでござります。これは大変深刻な問題でありますて、その面からも、政府が負担する科学研究費の役割はますます大きくなつっていくのではないかというふうに思つておりますし、そういうふうにさらに増額が行われることを私としては強く期待いたしております。

○江本孟紀君 ありがとうございました。

す。また、研究費がふえましても施設設備といふのはそれに伴つてふえることがないわけですね。つまり、人と、研究をする場所であるところの入物である建物はほとんどふえない。

日本の場合には、大学院の学生が研究補助者の的な役割をして日本の大学の研究活動が成り立つている場合が非常に多い。それから、先生方は、そういう院生の指導もしなければなりませんし、大学の管理運営にもかかわらなければなりませんし、学部の教育も担当しなければならないということで、非常に皮肉な話ですが、優秀な研究者ほど、たくさん研究費をとつてくればくるほど研究の時間がなくなるおそれがあるという深刻な問題がござります。

○参考人(門脇厚司君) お答えします。
これも筑波大学の事例の紹介になると思いますが、前半の部分、確かに年々研究費がふえてきているということについては私自身も大変ありがたがれども、筑波大学の場合には、開学以来、文部省から筑波大学に与えられる研究費の二五%を大学の執行部といふか大学が、筑波大学の場合には講座がありませんから講座に金が配分されるというわけじやなく、先生の頭数に比例しながら、教授が幾ら助教が幾らという形で総額が決まるわけですけれども、その総額の二五%を全学でプールをして、科研費と同じような形で一律分配するわけじやなく、ますけれども。

これはほかの大学にもやつぱりそういうようなことをぜひ勧めたいことの一つですね。

あと、後半の部分については、年々ふえる研究費をどう有効に使うかということの一つは、天野参考人と全く私自身は同じ考え方で、私も日本生命財団から、社会科学にしてはかなり額が大きいと思いますけれども、五千万円の研究費と六千万円の研究費をいただいて研究したことがあります。そのときも痛感したこととは、天野参考人がおつしゃつたとおり、仮に六千万円のお金をいただくとしたら、私が大学からいただいている給料をそのまま、六千万円から仮に一千万円を大学の方に納めることによって、私が授業をしている分を、もう一人その分で新しく人を雇えるというようなこと

私は、スポーツ関係を割と専門にやつておりますから、この問題のときも、例えばスポーツ医科学だとか、そういうた今まで言われていないような分野にもどんどんこういったものを補助すべきじゃないかというような話をこのときもしたんですけども、先生がおっしゃられるように、まだまだちょっと偏っている面もあるし、それから、特に民間からというのは非常に厳しい状況だとう中で、これだけふえていく科研費というのは、文部省関係でももう大変な額なので、だからやっぱり有効に大学の中で使っていただきたいといふ、その方法といいますか、といったものが非

つまり、先生方はどんなに研究費をたくさんとつてまいりましても、アメリカの研究者ですと、とつてまいりました研究費で自分の給料を払つて、授業は一こまぐらいしか持たない。あるいは、そのお金で、研究補助者になります、ポストドクトラル・フェローと呼ばれております、P.D.と呼ばれる人たちを雇つて研究活動をやつてもらう。ところが、日本にはそういう仕組みが全くございませんので、研究費をとつてくればとつてくるほど院生は忙しくなる、先生自身もマネジメントに忙しくなる、しかし管理運営や教育の仕事は減らないという状況があります。

で、どうしてもこういう研究を共同でこういうう
うにやりたいというふうに申し出れば、そのグ
ループないしは個人に対しても研究費を与えるとい
うような制度を開學以来ずっと続けてきておりま
すけれども、これはもう相當に大きな効果を發揮
してきていると思いますね。しかも、若手の研究者
者に重点的に配分するというようなことも暗黙
の、暗黙といううのがかなり明確な基準になつて
いることもあります。若手は申請さえすればほんば
額を必ずもらえるようなシステムになつていま
す。

あともう一つ、さらに私が所属している教育学

形ができれば、あるいはまたいろんな事務の仕事をしてくれる人を雇うようなことができれば、私自身は残りの三千万とか四千万円のお金で研究に没頭できるというか、私の研究をアクセラレートする仲間を採用することができればさらにまた研究の成果を上げることができるというようなシステムが、アメリカでは行われていいわけですがけれども、日本でそれが許されていないということの歯がゆさというのはずっとやつぱり感じておりますね。

としたら、それはもう不可欠なことじやないだろ
うかというふうに考えております。

○江本孟紀君 ありがとうございます。

も、先ほど資金面でも実際には大変だということでしたけれども、今のお話を緒めると、この斜

研費等についてはどのようなお考えでしようか。

任期制のときに一つ御提案を申し上げてあるんで

すが、現在、大学を異動しても、異動するための経費というものはほとんど出ないんです。公費で出

することは非常に難しい。年度末に異動することが多いですから、公費ではまず出せない。科研費で

は出せません。ですから、私は四つの大学を渡り歩いたんですけども、やっぱり実験機器とかを

抱えていいって、それでセットアップするというのにかなりの費用がかかるわけです。ですから、異

動したときに、その時点でいつでも出せる科研費とバーゲン制度をつくるていただきたい。そして、新

新しい実験室をつくってこういう研究をするからと
いうことがアライ十郎認められる、そろそろ

いふことでアラカルトは詠められる。そのうえ、予算がつく、そうすれば、例えば東京大学にいって、

らつしやつた方が地方の条件の悪いところに異動されて、そのたびにその地方の大学がよくなつて

いくわけです。そういう制度をぜひお考えいたが
きたい。

もう一つは、門脇先生もおっしゃいましたけれども、科研費でボスドクを雇えるようにしていった

だきたい。

アメリカでは科研費というのは年に何回も申請できるわけです。日本では一回しかできません。そ

の申請が外れれば一年間研究費が得られないわけです。つまり、三回に分けて二回申請でまとめて

です。やはり、年は少なぐとも一回申請できるようにしていただきたい。この点をお願いいたしました。

○江本孟紀君 ありがとうございます。

大学というのは、我々外部から見てみると、そういう研究をする場所だということで、潤沢な

資金があって研究を大いにやつていただけるといふような期待感があるので、この研究費の増額等については多くの方が賛成をしておるわけですが、大學の特色ということをもつとどんどん少子化によつて、大學の經營ということに關しまして非常に厳しくなるんではないか。

そこで、大學によっては個々のいろんな特色とかそういう強みとか、こういう研究をすごくやつてやつてるとかいうような、何かはつきりし携してやつて、そして、結果、司法試験に受かるというようなケースが非常に多いみたいで、それが司法試験に受かるために最近は司法予備校と提携してやつて、それから先は、何かはつきりした形というものを出して、例えば弁護士になるとか司法試験に受かるために最近は司法予備校と提携してやつて、そして、結果、司法試験に受かるというようなケースが非常に多いみたいで、それが司法試験に受かるために最近は司法予備校と提携してやつて、それから先は、何かはつきりした形というものを出して、例えば弁護士になるなども、そういう仕組みもちゃんとこの学校はあるよというような時代に入つてくると思うんであります。

これから大學の全入時代、これから先を考えればみんな入つくると思うんですが、特色のある大學づくりという観点からすると、それについてどうなお考えかを門脇先生にお聞きしたいと思います。

○参考人(門脇厚司君) 御質問は、少子化に伴つて私立大學の經營が厳しくなるといふことかなと伺つていたんですけども、そういうことであります。

○江本孟紀君 この前実は、ちょっとと説明が不足したんですけども、日本経済新聞の「大學はどうへ」というシリーズで大學のいろんな問題を取り上げていた中で、少子化という問題とこれから大學の經營ということの中でも、今までの仕組みじゃなくて、少し特色を出していかなければいけないんじゃないかというようなことについての中から見てどのような大学にしたらいいかということなんですねけれども。

○参考人(門脇厚司君) これはもう江本委員がおっしゃるとおりだと思います。実際に、大学生になる人数がどんどん少くなる。とりわけ私立大學はそのことにどうふうに対応するかといふことなんですね。

うことで、大学の特色をできるだけ出そうとする
ような努力をもう必死になつてやつてゐると思ひます。そういうようなことが、国立大学にもや
ぱり特色を出さないといけないというふうなこと
で間接的にプレッシャーになつてゐるのではないかというふうに思つております。そういう意味では、
は、厳しい環境になるということが大学の体質を改
善する、横並びから変えていくというような意
識を我々大学人にもういや應なしに迫るといふことでは、選んだ状況ではないわけですけれども、
好ましい方向ではないだろうかというふうに思つ
ております。

○江本孟紀君 ありがとうございました。

○山下栄一君 きょうは、参考人の皆さん、本学
にお忙しいところありがとうございます。限られた
時間ですけれども、聞きたいことが幾つかござ
いますので、よろしくお願ひします。

大学の役割の中では、私は、これは軽視されてき
たのではないかというふうに思うのが、大学は教
育するところであるという観点でございます。中
等教育、高等教育と言つけれども、高等
等教育の機能は本当に果たしてましたのか、そ
ういうことが日本の大学の場合に問われるのではな
かという認識を持っております。

その認識が正しかったかどうかということも含めて
お聞きしたいわけでござりますけれども、何かか
学の先生というのは研究の成果によって評価さ
るという面が余りにも強くて、教育面で一生懸
頑張つても評価されにくい、そのような現状が
あつたのではないかというふうに感じておるん
すけれども、この認識についてそれぞれの先生(一
学はどこと比べて教育不熱心なのか。それは、一
す。

○参考人(天野郁夫君) 日本の大学が教育不熱
だという指摘は非常に人口に膾炙しております
て、皆さんがおっしゃるわけですが、私は、少
この点については申し上げたいことがあります。
まず第一に申し上げておきたいのは、日本の大
学はどこと比べて教育不熱心なのか。それは、一

状もございます。

しかし、こういう状況でやつていいけるわけではありませんで、むしろ研究重視の大学でも学部段階の教育をきちんとやらないと優秀な研究者が育たないということが少しずつ認識されておりますので、私は、早急に数年のうちに大幅に変わることはないにしましても、じわじわと変化は進行していくのだろうと思います。

そういう中で、教員の評価にしましても、それは研究を重視する大学が研究能力の高い教員を雇おうとするのは当然のことではあります。が、教育重視の大手では既に教育能力の高い人たちを集めそのためのさまざまな努力が行われています。そのため、例えば新設の、新名称の学部に多いわけではありませんが、企業を含めて、大学院からやつてくるのではないタイプの教員を採用するところがふえております。これは、学生たちに何を教えることができるのか、研究者としての経験よりも、それまでの職業経験や何を教えることができるのかという能力に注目しての採用であるわけでありまして、大学は、したがつて、ある部分で非常に大きな変化が起こっているということを認識いたしませんと、一般論として教育不熱心論といふのは、私は妥当性がないのではないかというふうに思っております。

もちろん、アメリカと比べますとまだ日本の大手は押しなべて教育に不熱心だということは言えると思いますが、繰り返しになりますが、例えれば、フランスやドイツの大手は入った人たちを半分以上落とす。すばらしい大学じゃないかといふのは、あれは教育不熱心だから落第するわけであります。日本のように入った学生を八割、九割手とり足とりして送り出すというのは、これは教育不熱心だと言つていいのかどうかという問題も考える必要があるのではないかと思つております。

○参考人(門脇司君) 日本の大学全般について私は、私自身も天野参考人と似たような思想を持つております。一律に不熱心であるというようなことも考へる必要があるのでないかと思つております。

とは言いにくんじゃないかと思います。

筑波大学に限つて申し上げても、学類によつて大分違うし、その先生によつても大分違うんじやないかというふうに思います。私自身、人間学類の学類長を四年間務めながら口を酸っぱく言つたのは、教育、もちろん筑波大学の学類といふのは教育組織ですから教育を充実させるという

ことは最大の使命でありますから、学類長としては何度も何度も繰り返しながら言つてきていたわけですねけれども、そういうことを言い続けないといけなかつたということは、なかなか私が期待するような水準までは行つていなかつたということの裏返しでもあるということです。

私が所属していたところは、教育学ですとか心理学ですか、心身障害学と言つていて特殊教育ですとか、そういう学問を専攻しておる先生方が中心になつていますけれども、そういうようなところは、直人間を育てるということで教育を

それこそ重視しないといけないところでありながら、なかなかそういうふうな形ではいかなかつたというところは残念なことでした。

先ほど矢原参考人が言つておられましたけれども、仮にボトムアップというようなことをすれば問題はないんじやないかというふうな御発言があつたかと思ひますけれども、学類長として残念に思つたことは、学類長が学類のカリキュラムの編成をしたいといふふうに私が思つておられたとしても、自分がこれまで研究をしてきたことを教えるといふふうなことがやつぱり中心になつて、学生が知りたいというのが実情です。

というのが実情ですけれども、全体として見れば、教育をおろそかにしてはいけないというような雰囲気は、若手はもぢろんですけれども、高齢の先生方もそういうようなことについてはかなり

意識して改善に努めるような雰囲気は徐々に出てきているというふうには申し上げてよろしいと思ひます。

○参考人(矢原徹一君) 大学の教育という場合に、全学共通教育と学部の教育と大学院の教育、この三つを分けて考える必要があると思います。全学共通教育と申しますのは、例えば、私は専門が生物ですけれども、一、二年生の生物学は別に理学部の学生だけがとるわけではございませんで、ほかの学部の学生もとるわけです。ですから、ほかの分野に進む学生に教育をする。それから、

学部の教育というのは、これは理学部の生物学科に進んだ学生の教育ですから、九大であればかなりの人が大学院に進むし、そうでなくとも生物学を生かした職につきたいという人に教育をする。大学院になるとともと専門的な教育をするわけですね。

教育不熱心と言われる部分は、私はやはり全学共通教育のところにあるんではないかと思ひます。大学院教育や学部教育に中心で携わっているいわゆる学部の先生にとっては、自分の分野に進んでこない、例えば理学部の先生が文系の学生を教えるということになると、これは大変つらいことなわけあります。例えば、生命倫理というようなことを生物の先生に教えると言われても、やはりかなり勉強しなきゃいけない。研究時間も限られていて非常に忙しい中でいろいろ勉強して教えなきゃいけないと、これは大変なことがあります。ですから、気持ちはあってもなかなか熱心になれない、やつぱり研究に目が行つてしまふうに私が思つておられたとしても、どうしても自分がこれまで研究をしてきたことを教えるといふふうなことがやつぱり中心になつて、学生が知りたいというのが実情です。

一方で、教養学部あるいは旧教養部の先生方、今は大綱化によって大部分の大学で学部に吸収され教養部といふのはなくなつてしまいましてたしか熱心になれない、やつぱり研究に目が行つてしまふう面は確かにござります。

○参考人(天野郁夫君) 先ほど教育不熱心の話をしましたが、最近問題になつてきておりますのは、教育不熱心の問題よりも学生の側の学習不熱心の問題だということともちよつとつけ加えておきたい

にもせひやつぱり、例えば生物学というのは二十世紀においてはあらゆる学問に必要になると思つて一生懸命教えていらっしゃる方は多いです。

ですから問題は、私は、今、教養部がなくなつてしまつて、全学共通教育というところに一種の混乱が生じていて、これをどう学部の先生方と旧教養部の先生方と協力してよりよいものにしていくかというところで模索をしているという段階ではないかと思ひます。そういう過程で、私のような議論も今進んでおりまして、そういう中で新しい形がどんどんできていつているんではないかと思つております。

○山下栄一君 ちょっと天野参考人にお聞きしますけれども、この教育機能の面で、特に大学院ではなくて学部の方なんですかねけれども、先生も先ほど触れられました教員採用のあり方なんですかねけれども、教員を採用する、まず選考するときに、大学院出身、例えば修士課程、博士課程の方であるならばどうしても教育面といふのは苦手な面もあるんじやないかなというように思ひます。そういう意味で、この教員採用のときに、先ほど矢原参考人もおつしやいましたけれども、教育面に熱心

といふか、熱意を持っている方といふようなものを選考基準の中に入れるかというようなこと、考え方になつていて、この方向といふのは広がつていています。ですから、気持ちはあってもなかなか熱心になれない、やつぱり研究に目が行つてしまふうに私が思つておられたとしても、どうしても自分がこれまで研究をしてきたことを教えるといふふうなことがやつぱり中心になつて、学生が知りたいというのが実情です。

そこで、教員採用の問題ですが、教育熱心な教員を採用するという傾向は、これはもう既に一部の私立大学ではすつとこういう傾向は広がつてきていますと言つていいだらうと思ひます。しかし、

先ほど申しましたように、研究重視の大学ではそういうことは余りやつてない。

私は、これは問題が二つあると思うんですが、大学の教員というのは何よりも教育をするために雇われている人間だ、これはアメリカの大学では常識であります。大学院で学生を教えますときに、あなた方は研究ではなくて教育をするために仕事をすることになるんだと。ですから、アメリカの大学には広く広がっているティーチングアシスタン

トという制度がありますが、TAと呼ばれています。このTAは先生の教育の助けをするわけです。が、それは同時に将来の教員としてのトレーニングにもなっているわけです。ですから、ただTAをやれというだけではなくて、ちゃんとプログラムをつくって、そこで大学院生たちがどういうふうに学生を教えるのかということについて、評価をどうするのかというふうなことについて基本的なことを学んだ上で先生のアシスタントになるわけでございます。

日本でも数年前から、これは文部省の御努力でようやくTAの制度が入ってまいりましたが、なかなかこれは単に学生を使ってそれに若干のアルバイト費を払うような形を出ておりませんで、トレーニングの場としてTAを使うという考え方がまだ定着をしておりません。大学の先生になつてからでは遅いとは言いませんけれども、なる前に大学の教員としての自覚を持つてもらおう的な訓練のシステムを大学院レベルで持つておかなければいけない。

なぜならば、大学の先生たちが養成されます大學のほとんど全部が研究大学であります。そこに大学院の学生が入ってきて、研究面での成果を競っている場所であります。そういう人たちが将来さまざまな大学の先生になつていくわけでありますから、こういう大学でこそ、将来教員として職務を果たすためには何をしなければいけないかということをあらかじめ教えておかなければいけないといふことがあります。それから、採用の問題について言えば、これも

アメリカの大学は非常にすぐれていると思うので

すが、採用を予定しております候補者を多くの大学が大学に招いて、そこで大学院生や学部の学生を前にして実際に講義をしてもらいます。そして、その意見を聞きながら最終的な候補者の選定をする

といふことをやっています。ですから、必ず複数の候補者を選んでその候補者を競わせるというようなことをやつております。

これは、日本のように、教員採用がマーケット化しておりますので、個人的に、おいしくなれば、どういうふうな形をやつしている限りはなかなか実現されないやり方であります。教員の市場そのものがオープンになれば、どういう能力を持つっている人を雇うのかということがもっとフュアにオープンに行われるようになるだろうと思ひます。

現段階では残念ながら非常に個人対個人の関係で行われているわけでありますから、なかなか教育能力の高い人を見分けるというのが難しいわけ

であります。幸か不幸か、大学院の大拡充をやつておりますので、大学がもう発展しなくなる中で太学院生の数だけはどんどんふえていくわけでありますので、やがて教育の能力のない大学院生が採用されないというふうな事態になれば、市場の圧力で変わるのはないかと皮肉な見方をしております。

○山下栄一君 門脇参考人にちょっとお聞きしますけれども、筑波大学方式、もう二十五年たつわけでございますけれども、改革方式が大分普及してきましたことが今回の法改正につながったのではないかといふふうに思つてます。

その中で、運営諮問会議ですけれども、この運営諮問会議のメンバーの人選基準のあり方です

が、これはどこで決めるんだと。私はそれぞれの大学で決めるべきではないかという考え方を持っておりません。筑波大学の現状と、運営諮問会議の人選基準というのは僕は国がつくるべきでは

いう考え方についてのお考えをお聞きしたい。

それともう一つ、先生は附属学校の問題について具体的な大きな課題であるとおっしゃつていま

すけれども、その内容を教えていただきたい。

以上でございます。

○参考人(門脇慶司君) 最初の御質問ですけれども、運営諮問会議は筑波大学では参考会というふうに言つてたわけですねけれども、どういう基準で選考してたかについては、私自身かかわりを

持つたことがありますので、今明確にお答えすることはできません。

私が見るところ、産業界ですか茨城県の県知事も今現在参考会のメンバーになつておりますし、筑波大学で長く教鞭をとられて副学長経験者で私立大学の学長になつておられる方とか、ある

いは有馬先生もなつておられるのかもしませんね。私が見る限りではふさわしい人を選んでいるのではないか。

どういう基準で選んでいるかはともかく、こういう人であれば相当に前向きな建設的な助言、提言をしていただける方々であるなというふうに私は自身は見ております。妥当な選び方を少なくともこれまでしてこられたのではないふうに思つております。

あと、附属学校についての問題といふことですけれども、私は多分、筑波大学の構成員の中では、現在筑波大学は十の附属学校を持つておりますけれども、附属学校については一番厳しい見方をしているのではないかと

思つてます。筑波大学方式、もう二十五年たつわけでございますけれども、改革方式が大分普及してきましたことが今回の法改正につながったのではないかといふふうに思つております。

それは、一部民営化論というのを、これは学類長としての案ではなくて門脇個人としての案を言つてゐる者として一番憎まれ役を買つてゐるのではありません。筑波大学の現状と、運営諮問会議の人選基準というのをぜひ希望したいといふふうに思つております。

○山下栄一君 終わります。

私はまず、国立大学のエージェンシー化問題に

いうふうに思つてます。

附属学校の存立基準というのは、これは国立学校設置法か何かに、ちょっと今手元に詳しい資料がありませんけれども、そこでなぜ必要かということが二つあると思うんです。一つは、教育実習をするときの実習校として協力するということが一つ。それからもう一つは、教育に関する研究の協力をするというようなことにならないと、その存在意義はないんじゃないですか。

私は、これから国立学校が存在し続けるために協力をするというようなことを目的にしている大学については、特にそのことは強調されないといけないことはありますけれども、仮に教員の養成を目的としている大学としても、現在の大学における教育そのものをサポートできるようなことが国立学校の存在意義の中にいわば明確に書かれるべきことだ、規定されないといけないんじゃないですか。

○参考人(門脇慶司君) 最初の御質問ですけれども、運営諮問会議は筑波大学では参考会といふふうに言つてたわけですねけれども、どういう基準で選考してたかについては、私自身かかわりを

持つたことがありますので、今明確にお答えすることはできません。

私が見るところ、産業界ですか茨城県の県知事も今現在参考会のメンバーになつておりますし、筑波大学で長く教鞭をとられて副学長経験者で私立大学の学長になつておられる方とか、ある

いは有馬先生もなつておられるのかもしませんね。私が見る限りではふさわしい人を選んでいるのではないか。

どういう基準で選んでいるかはともかく、こういう人であれば相当に前向きな建設的な助言、提言をしていただける方々であるなというふうに私は思つてます。筑波大学方式、もう二十五年たつわけでございますけれども、改革方式が大分普及してきましたことが今回の法改正につながったのではないかといふふうに思つております。

あと、附属学校についての問題といふことですけれども、私は多分、筑波大学の構成員の中では、現在筑波大学は十の附属学校を持つておりますけれども、附属学校については一番厳しい見方をしてますけれども、附属学校がすぐそばにないといけないといふふうに思つてます。

それは、一部民営化論というのを、これは学類長としての案ではなくて門脇個人としての案を言つてゐる者として一番憎まれ役を買つてゐるのではありません。筑波大学の現状と、運営諮問会議の人選基準というのをぜひ希望したいといふふうに思つております。

○山下栄一君 終わります。

私はまず、国立大学のエージェンシー化問題に

ついてそれぞれ三人の先生にお伺いしたいと思うわけです。

天野参考人に対しましては、先ほど同僚委員から質問がございましたけれども、先生は以前、国立大学の管理運営機構については問題点が多く、それが民営化、エージェンシー化論の重要な底流となっていることを考えれば、この新制大学発足以来の問題を未検討のまま先送りすることはもやは許されなくなりつつあると見るべきだろうといふうに書いていらっしゃるのを拝見したわけですけれども、先生は国立大学のエージェンシー化について賛成か反対か。先ほどお伺いしましたところでは、公務員の削減とか行政改革という点から考えるエージェンシー化はどうも賛成しかねるというお話ではないかと伺つたんですが、これでよろしいのかどうかということも含めてお聞かせいただきたいと思います。

○参考人(天野郁夫君) 先ほど御指摘いただきましたのは、今回の大学審議会の答申が出来ます前に

私が書いたことかと思います。そういう意味で私は、先ほども申し上げましたように、今回の管理運営機構の整備を積極的に評価したいというふうに思つております。

ただ、まだ国立大学についてはさまざまな問題があるかと思います。その一つは文部省と国立大学の関係でござります。これはどこの国でも非常に難しい問題であります。その一つは文部省と国立大学の関係でございます。これはどこの国でも非常に難しい問題であります。そういう存在であつたわれています。少しずつ自由化をしようという方向で、これは、規制緩和の大きな流れの中で国立大学にもその波が及んできている、大学が自分で意思決定ができる部分を膨らませてきているわけであります。さらにもう一步、将来の問題として考えれば、やはり人と金の問題を大学がどれだけ

自由にできるのかという問題が残つてくるわけあります。

先ほど来、運営諮詢会議ですか、いろいろの名前が出ておりますけれども、外部評価をいたしましたが、立派な問題点がある、こういうことをもうつと国立大学はやるべきだという御意見をいたしました。でも、国立大学が現在の状態では自分でできることは非常に限られている。文部省と不干渉化をしてしまって、予算折衝いたしまして、人をつけてくれるか、お金をつけてくれるかという話をしませんとできないわけあります。外部の資金を導入いたしましても、奨学寄附金というのを一度全部大蔵の国庫に入りましてそれから戻つてくるわけでありまして、なかなか大学が、自分で人と金を動かす、あるいは建物をどんどん自力でつくる、そういうふうなことはできない状態になつてゐるわけでありまして、そういう大学と政府、あるいは大学と文部省の関係をどうするのか

という問題は、今回の大学審議答申や管理運営機構の整備でもまだ未解決の問題として私は残つてゐると思います。

エージェンシー化の問題を考えれば、大学を活性化するために、それでは大学と政府、大学と文部省の関係がどうあつたらいいのかと、そういう視点をぜひ含めて御議論をいただきたい。エージェンシーにするという大前提がありまして、それから議論が発展するというのは私は賛成しかねるといふうに先ほど来申し上げているわけであります。

○林紀子君 ありがとうございました。

矢原参考人も同じ質問でお願いいたします。

○参考人(矢原徹一君) この件に関しましては天野参考人の御意見とほとんど同じ意見を持つております。

このエージェンシー化という発想 자체が、出てきた流れが公務員を減らすあるいは財政支出を減らすというものでありますので、そういう中で大学をエージェンシー化するということになりますと、ますます大学は苦しくなつて日本の高等教育が立ち行かないという事態にならうかと思います。

ただ、御指摘ございましたように文部省と大学の関係をどうするかというのは、これはもう一方で検討しなければいけない問題だとは思います。

門脇参考人はこのエージェンシー問題についてどのようにお考えになるか、お聞かせください。

○参考人(門脇厚司君) エージェンシー化するかどうかということを二〇〇三年までベンディングであります。

先ほど来、運営諮詢会議ですか、いろいろの名前が出ておりますけれども、外部評価をいたしましたが、立派な問題点がある、こういうことが大事だと思います。そのデータに基づいてここが問題だということになつたところにメスを入れていく、そういう考え方で考えないと、エージェンシー化先にありきということでは困るのではないかと思います。

というのは、もう今の国立大学は、先ほどもかなり厳しく言いましたけれども自己改革能力というのが乏しいんじゃないかというふうに思つてゐる、あるいは自己活性化能力というのはまだまだついていないんじゃないかというふうに見てゐる者としては、今すぐにエージェンシー化といふことをやつたとしたらほぼ壊滅状態になるのじやないかというふうに恐れであります。今回の改正を含めて、大学が、こういう大学でありたいといふようなビジョンを掲げて、それを自分の力でちゃんと実現できるような力をつけるというか、そういうような状態にした上で考えるべきことじゃないだろかというふうに思つております。

ですから、二〇〇三年でもまだちよつと早いのかもしれないというふうに率直に思つていてはれども、できるだけそういう方向で頑張つてほしいなどいうふうに個人的には思つていています。

○林紀子君 ありがとうございました。

矢原参考人も同じ質問でお願いいたします。

○参考人(矢原徹一君) これは、具体的にいうことになりますと多少批判じみたことになりますので多少はばかられるところはございますが、私が伺つてゐる限り、確かに九州大学の移転の問題というのは経長の非常に強いリーダーシップで決まりましたと伺つております。バブルの時期の幻想というのもあつたんではないかと思いますが、私は、組合の委員長を仰せつかりましたときに、大学関係団体も議論をするでしょ、さまでありますから、大学側も議論をするでしょ、といふうど移転造成計画が出来まいりましてそれを議論するという時期でしたので、移転予定地に行つてみたわけです。その時点までは、実を申しますと私は移転に賛成であります。新しい敷地、大きな敷地を獲得してそこに一から大学をつくるというのには、これはやっぱり大学としてはやつてみたいことであります。

しかし、行つてみて土地を見て、この土地に果たして大学がつくれるのかという危惧を持ったのは事実でございます。相当地形が激しいところでございまして、移転造成計画案というのもその台地をかなり大規模に造成するという案でしたの

で、環境との共生という理念を掲げている一方で、山を壊すというのはいかがなものかという点で具体的な御意見も申し上げまして、造成計画案は、谷を埋める計画とかを大幅に取りやめてかなり環境に配慮した案として最終的に決定されましたけれども、それでもなお幾つかの大きな問題を未解決で抱えて、大学としては相当苦しんでいるという状態にございます。

そういう状態ですので、移転というのが決定される時点では、土地の地形とかそこに大学を移した場合のいろんな問題点というのがもう少し慎重に検討されていれば、あるいは結論は違ったかもしれません」と思っています。

○林紀子君 そうしますと、トップダウン式の意思決定というのではなくて、ボトムアップというのですか、それと反対のことになると思うんですけども、そういう意思決定が必要ということでは、具体的にそれをどういうふうに広げていったらいのか、今後ボトムアップということではどのような方方が必要なのか、その辺についてお聞かせいただけたらと思います。

○参考人(矢原徹一君) 私は分権というのを申し上げましたけれども、学科あるいは学部レベルの意思決定、学科あるいは学部というのも組織ですで、そこがいかに考えて意思を決定するかというのも、大学全体と同様に、あるいは多くの場合それ以上に重要なことを考えております。ですから、まずそういう末端組織である学科及びその上にある学部というものがしっかりとすることが大変重要なことです。

ある程度規模が小さくなりますと、その中でいろんな議論がしやすくなりますので、例えばカリキュラムの問題について門脇参考人からボトムアップだけでうまくいかないケースがあつたといふんだけでもやつぱりうまくいかないと思うんです。こういうカリキュラムを変えることの必要性ということについて議論して、なるほどそれではやろうというふうに学科なりがならないと、カリ

キュラムを変えても嫌々やつてあるという状態になりますので、それに時間はある程度はかける必要があります。それがある程度はかかる必要があります。先ほど大学の個性化、多様化が必要じゃないかという御指摘がありましたが、この場合はなかなか難しいわけです。ですから、それぞれの学部あるいは学科で、こういう特色ある分野を一番見える部分でありますと、総合大学になりますと、大学全体でどういう特色があるかというのはなかなか難しいわけです。ですから、それぞれの学部あるいは学科で、こういう特色ある分野を持つている、あるいはこういう特色あるコースを持つていると、そのをインターネットで外に向けて発信するというのをどこの大手でも始めております。受験生もそういう学科のホームページとかを見て受験先を選ぶという傾向になつてきています。

実は、先週の日曜日、私は河合塾の九大ワンドーランドというところに出演をしておつたわけですけれども、河合塾というのは御存じのように進学塾ですが、進学塾でも今の入試のあり方や教育のあり方の欠点にいろいろお気づきをして、ブランドや偏差値だけで大学を選ぶ時代はもう終わるだろう、そうすると、どういう先生がその大学にいるのかをよく知った上で受験生が大学を選択する時代が来る、そういうことをおつしやるので、これが大変いい考え方だということで協力したわけですが、時代が来る、そういうことをおつしやるので、これが大変いい考え方だということで協力したわけがございます。

そういうときに、やはり学科の単位でいろいろ工夫をして対応するというのがどうしても必要になつてまいります。ですから、そういう学部や学科のところでの組織としての議論や意思決定を強めていく、その上に立つて大学全体が運営されるというのが大学の運営の仕方として望ましいのでありますし、大学として大いにやつたらいふうと、それはいいですね、うつにして上から変えようとしても、なかなか下がついていかないといふふうにならなかつたと思うんです。ただ、そのためには、それを支える事務組織とかいうものがある程度しっかりと実現できなければございまして、定員削減がどんどん進んでいる中で、議事録を全部入力していくうちに大きな組織を動かしていく上で今後非常に効率にならうかと思います。

ただ、そのためには、それを支える事務組織とかいうものがある程度しっかりと実現できなければございまして、定員削減がどんどん進んでいる中で、議事録を全部入力していく上で今後非常に効率にならうかと思います。

○林紀子君 今、外との接点といいますか、社会との接点といつて、うつお話をちょっと触れられましたけれども、先ほど矢原参考人は運営諮詢会議についてはお触れにならなかつたと思うんです。が、その点についてどういうふうにお考えになつてお聞きたいと思います。

○参考人(矢原徹一君) 私は、外の意見を聞くと、うつお話をいただいたのでわかるわけですが、それについておおむねお答えにならなかつたと思うんです。もう一つ、具体的な方法として申し上げておくと、やはりインターネットになるんですけども、大学全体の意思決定の上でのインターネットを通じて、この運営諮詢会議が勧告をする、しかも、委員の決定に当たつて場合によつては大学のコントロールがかないかもしれないという議論を伺うと

先ほどお聞きしたような忙しい状況の中で本当にこれで実現できるのかどうか、文部省への御希望なども含めてお聞かせいただけならというふうに思うわけです。

大きく要求されます。
ですから、私は研究
能力の育成と題探求

と教育を切り離すという考え方もありまして、これからも課う考え方でカリキュラムを

十八歳人口がどんどん伸びていた時代はよかつたのですが、最近のようになに十八歳人口が伸びどまつりまして下がるというふうになりますと、高等教育ます。

料は倍になる「奥さんの就職」も世話をしてくれ
る、住居ももらえる、授業負担が減るというふう
なことがありますから、先生方は非常に異動に熱
心でありますが、日本の大学は、幾ら異動しまし

○委員長(南野知恵子君) 時間が迫っておりますので、手短にお答えいただきたいと思います。

○参考人(天原徹一君) 定員削減ということに關しましては、今進んでおります第九次で、九大だけでも百二十四人これから減らすという計画です。これだけ減らされると学部の事務が成り立ちません。それで、今考えられている改革案では、

考えるときには、どうしても教える側が未題を見つけて学生にそれを解かせて、ほら、うことがわかるでしょうということを教える、そういう創造的な力量が必要ですので、り研究と教育というは一緒にやつていかいけない、このようと思つております。

でも給料は上がらない、奥さんは働いていますと失職をする、家ももちろん保障されないというわけでありますので、市場の条件が整っていないんだと思うんです。この問題は、競争原理を導入しようとしても競争原理が働かない問題として残っていると思います。

それから三つの問題は、お金の流れでありま

学部から相当の事務を吸い上げて中央化することになりつつありますけれども、果たしてそれでやつていいのかと、そのを事務の方も教官の方も心配しているという実情にござります。この点はかなり緊急に対策を講じていただかないと、本当に大学の機能が麻痺するという事態が近づいていると思います。

それから、課題探求能力の育成という理念に関しましては、私はあちこちで賛成の意思を表明しております。特に卒業研究が今の大カリキュラムの中では重要な位置だと思っていますが、大学になつても、ことだと思うのですが、そのためには、私は研究的なプロセスを通じた教育というのが基本だと思いません。特に卒業研究が今の大カリキュラムの中では重要な位置だと思っていますが、大学になつても、研究的なプロセスに入るためには学ばなければいけないものというのはどうしても高校だけの知識で済むことは足りないので、ある程度三年間ぐらい積み上げてきて、四年目になつて初めて卒業研究するというのが多くの大学のカリキュラムです。そこで初めて課題探求能力を調べたりして頭を使つて、初めて課題探求能力の育成というのを携わるんだろうと私は思うんですけれども、その場合の教育というのは、これまでやつぱり教える側に研究面での力量というものが

○日下部博代子君 きょうは、お三人の先生方、大変貴重な御意見を率直にお述べいただきまして、本当にありがとうございます。
今回の法改正は大学審議会の答申に基づいたものでございますが、そのサブタイトルにもございまますように、その特色の一つは競争原理の導入と、いうことがあろうかと存じます。「競争的環境の中で個性が輝く大学」ということがサブタイトルにつけられております。
そこで、天野先生にお伺いいたしたいのでございますが、競争原理あるいは市場原理の高等教育への導入ということ、これは教育になじまないのかなという御意見もなきにしもあらずでございます。どのような観点から、どのような部分に、こいつた今まで余り大きな声では語られなかつた競争原理あるいは市場原理、あるいは効率化、合理化といったことが必要とされてきたのかといふことも含めて御意見をいただければ存じます。
○参考人(天野郁夫君) 競争原理の問題は、日本の大学は競争的な環境の中にはないということがこれまで繰り返し言われてまいりました。しかしそれは実は誤りであります、競争は既にいろいろな形で行われてきたわけであります。ただ、これまで最大の競争は学生の獲得競争という形で起つて、この学生の獲得競争は、優秀な学生を獲得したいという競争と、より多くの学生を獲得したいという競争と二つあるわけであります、この二つがいわゆる受験競争をつくってきたと思ひ

ぐる一つの市場が存在しているわけであります。が、この市場の構造が非常に大きく変わってきているということがあるわけです。これが日本の高等教育の将来にどういう意味を持つのかということは、これは慎重に検討しなければならない問題だらうと思います。このままいきますと、量の確保ばかりに目が行つて、質の低下が起こるのはどうか。質の高さを目標にするような競争にどのようにして変わつていけるのかというものが今回の答申の一つの目的でもあります。そこで教育の問題を非常に重視しているということになるわけであります。

もう一つは、これは教員の問題であります。教員につきましても、先ほどもちょっと触れましたが、日本の大学の教員の市場というのは非常に閉鎖的で、インブリーディングと呼びますが、東大の先生たちの大半は東大出身者。早稲田の出身者は早稲田ばかりというふうな話がしばしば言われております。これは教員の市場が競争的でないというふうなことを意味しているわけであります。任期制の導入というのはここに競争的な原理を導入しようという考え方であつたわけですが、なかなかこれは、競争を起こすためには非常に複雑な条件があるわけであります。

つまり、アメリカやヨーロッパの国で任期制が導入されているところでは、競争は当然のことながらより高い報酬を約束されての競争であるわけであります。例えば、アメリカで大学を移れば給

す。お金の流れにつきましては、これも競争原理の導入が図られているわけでありまして、江本委員の御質問にありました科学研究費の増額というのは、競争的に研究費を配分しようという動きになつてきただということであろうかと思います。

また、民間企業が大学に研究資金を提供するときには、当然研究のレベルの高いところに出しているわけでありますから、ここでも競争原理が働いているといふことになるわけでありまして、いろいろなところで既に競争原理が働いてきたわけであります。

最後に残つています競争は、これは大学間、大學がそれぞれ受験生や教員や資金を求めて競争するということになつてゐるわけでありますが、特に国立大学につきましてはこれまでほとんど大学間の競争といふのは働かない構造になつていたわけです。大学が独自に努力できる部分は限られてゐる。何かをやりたいというアイデアを持つて、これから先は文部省と交渉して予算を折衝していくべきで、いかなければならぬといふふうなことがありまして、予算が来たり来なかつたりするといふふうなこともあります、なかなかこの部分には市場原理が働いていない。

今後の問題は、私立大学の間には既にもう言つまでもなく生き残りをかけた市場的な原理が働いてしまつてゐるわけでありますが、国立大学も同じのままでいけるかどうかがということになりますと、これはもつと教育研究の活性化を図つて、お

互いに国立大学の場合には個性化するという意味での競争をいい意味でやつていかなければいけない。自分の大学の個性とは何なのかということを一つの組織として考えなければならない段階に来ているのだろうと思います。

大学が、私はもっと自由が欲しい、政府がコントロールし過ぎてはいるのではないか、もっと自分が欲しいという要求をするのであれば、それだけ競争のメカニズムの中に主体的に入つていて、そこで自分の得意とするところ、個性というものを見鮮明にしていく努力をする必要があるのだろう。国立大学は九十九校ありますが、すべての国立大学が護送船団方式で文部省に守られてやつていくという時代はそろそろ終わりに近づいてきている。そういう中で、管理運営機構というものの、自律的な選択や判断ができるようなものに変えていかなければならぬというものが今回の改革のねらいだろうと思います。

ただ、これをやつたからといってすぐに国立大学の間に市場原理が働くというふうには私は思っておりません。当面は、先ほど言いました受験生や教員をめぐる市場というのがどれだけオーブンになっていくかという問題がありますし、それから、資金の配分についても競争原理が入っていくと思いますが、国立大学同士がお互いに私立大学のように競い合うという状態は、これはエーゲーンシ化を考えている人たちはそういうふうに想定しておられるのかもしれません、今の状態では非常に困難などといいますか、今後に残された問題であります。

したがいまして、国立大学は、限られた市場原理しか働かない競争の場でいかに個性をつくり上げていくかという非常に困難な問題に直面しているというふうに私は思つております。

○下部禪代子君 今おつしやいました御意見に沿つて、あわせてもう一つお伺いしたいんです。大学の個性化ということでございますが、それを具体的にしていきますと、いわゆる大学を種別化していく方向といつても今回打ち出されているよ

うに思います。

押しなべて平等主義的な我が日本社会におきましても、この方向がいわゆる個性化という方向に行くのか、多様化という方向に行くのかという懸念も一方ではございます。それがむしろ序列化とか

大学のランクづけということになってしまふので

はないかという懸念も出てまいりますが、その点、天野先生はどうのようにお考へでいらっしゃいますか。

○参考人(天野郁夫君) おつしやるような危険性は、市場原理が働きましても起つてくるだらう

と考へます。

昭和四十六年に中央教育審議会が四六答申といふ、今そういう名前で呼ばれております答申を出したとき、種別化構想というのを打ち出しました。大学を幾つかのタイプに分けていくこうといふ考え方であります。

今、種別化というお話をございましたが、今回の答申は種別化をしようというのではなくて、大学が主体的な選択をしていくと次第に幾つかのタイプに分かれていかだらうということを期待して

いるわけで、種別化の枠をめようとしているわけではありません、私はそのように理解をしております。

ですから、多様化、個性化と種別化はちょっと違つたものだらうと思います。

こういう問題が出てまいりますと、大学というのは、それぞれの個性を發揮するということだけではなくて、ある種の序列化が起るのではないか。非常に大学間の競争が激しいアメリカでもこ

の序列化構造というのは起つています。ただ、その序列づけが、ランク等と呼ばれておりま

すが、複数の物差しで序列化が行われているといふところが救いといいますか、特徴だらうと思う

ことです。日本の場合には長い間非常に固定的な、

私立大学の間でもいわゆるランキングの変動と

いうのはございませんし、このランクングも非常に

多元化しております。国立大学の地盤沈下が言わ

れた時代もございます。国立大学の内部でも、非

常に発展の著しい大学とそうでない大学というふ

うなものがござります。もちろん、これは最終的

には文部省と大蔵省との予算折衝等でそういう結

果になつてゐるわけであります、非常に意欲的

な大学とそうでない大学という差異もその中に反

映されてゐることは否定できないことだらうと思

います。

これから資源の配分の仕方、学生、教員、それ

から資金、最大の問題は資金であります、ここ

のところの流れが変わりますと、日本の大学もも

う少し序列がこれまでのものとは変わつてくるの

ではないか。これは半ば願望でありますけれども、

その方向を行つてほしい。従来の受験偏差値

による序列化構造というのは相当崩れてまいりま

した。私たちの大学を序列づける見方が変わつて

いたが、もつとこの問題は変わつていくのではな

いかといふに思つております。

○下部禪代子君 そこで、その個性化といふのがかなり成功していらつしやると思ひます筑波大

学におきまして、いわゆる実験大学としてさまざ

まな実験に挑戦なさつていらしたというふうに思

います。

そういう場合に、文部省、大蔵省を含めました

いろいろな壁があつたかなと思うんですが、壁に

ぶつかつたときにそれをどう取り除いていらした

のか。自己改革能力が乏しい多くの大学の中で、

思つてます。

お手元にひよつとしたらあるかも知れませんけ

れども、中教審の十五期の答申か何かで、私のと

ころでもこういうおもしろいアイデアだから

ぜひやるようになつて、かなりおも

しきいことをやれたのじやないかといふふうに

思つてます。

お手元にひよつとしたらあるかも知れませんけ

れども、中教審の十五期の答申か何かで、私のと

ころでもこういうおもしろいアイデアだから

ぜひやるようになつて、かなりおも

しきいことをやれたのじやないかといふふうに

思つてます。

そういうような、どこかの部局がおもしろいア

イデアを出してそれをうまく成功につなげていけ

ば、黙ついてもほかの部局も、そういうことが

できるんだつたら私のところもやりたいといふよ

うな形の全学の改革につながるといふこともあ

ります。

○参考人(門脇厚司君) これは江崎前学長に伺うのが一番よろしいのじやないかと思ひますけれど、やはり現在の国立大学を縛つている法律の融通のきかんさをかなり残念に思ひながら退任され

と思うんです。

ですから、私自身は、矢原参考人とちょっと違つた見方をしているのは、ボトムアップとトップダウンというのは必ずしも対立はしないんだというふうに思つていています。ですから、それぞれの部局でいいアイデアを出したものを学長の権限ないしは評議会がオーソライズするというような形で、トップの方から小さい部局のところのアイデアをオーソライズするという形で改革あるいは実験なりを推進するということも十分あり得るし、筑波大学はそういう方向でやつてこれたのじやないかといふうに思つています。

○日下部禪代子君　今門脇先生の御意見に対し、矢原先生はどうのようにお考へでいらっしゃりますか。

○参考人(矢原徹一君) 私は、ボトムアップとトップダウンが対立するものだとは考へております。

ただ、一連の議論が学長の権限を強めることで

初めて大学の改革ができるというような流れになつておりますので、それは大きな総合大学ではとても無理であつて、学部、学科あるいはまた教官のいろんなアイデアをくみ上げるというボトムアップの流れをうまくつくらないと、幾ら学長がいいビジョンを持つて一生懸命やろうとしても、それだけではとても、江戸文学から生物学から哲学から数学から、いろいろな分野がある大学を動かしてはいけないわけです。そのことを申し上げてゐるわけござります。

ボトムアップというのを考えるときに、私は、競争原理という点でもやっぱり個人プレーが基礎になると。これから多様化するといふときにも、個性的な先生が何人かいらっしゃるとその学科どいうのは光ります。外から見ても光ります。

そういう個人プレーの中での個性を出していくといふのが基本であつて、大学間競争で大学の個性を出すという考え方には余り賛成じやないです。というのは、それをやると、どうしても大学という組織と教員という個人との間のコンフリクト

というのが生じます。これは私の専門分野の生物

の進化が教えるところでありまして、生物が個体レベルで競争しているかというと、圧倒的大部分は個体レベルで競争しております。進化というのは決して種同士の競争ではなくて、個体同士の競争があります。もちろん社会に向かつて大学全体としての意思決定が必要な局面というのはいろいろございま

す。それをきちんとやるということに私は異論は

全くございませんが、個人のレベルの個性を磨くということの妨げにならないような改革をしない

と大学の活力は失われるということを申し上げておるわけでございます。

○日下部禪代子君　ありがとうございます。

○扇千景君　自由党的扇千景と申します。

学校教育法等の一部を改正する法律案で参考人としてお三方においていたいことをお礼申し上げ、私が最後の質問になりますので、あと二十分

分という枠で御勘弁いただいて、お答えをいただ

きたいし、また御教示もいただきたいと思います。

るる同僚議員から質問が出ました。先日もこの委員会でこの法案に対する質疑を行いましたけれども、現実的にこの法案の中でうたわれておりますことで、卒業要件としまして大学の定める単位

を優秀な成績で修得した者、そして三年以上の在

学で卒業を認めるものとするということです。三年

で単位を取得し、なおかつその単位が優秀であり、なおかつ社会に出でていっても人格的に優秀な学生

は三年生で卒業を認めるということになつております。

先日も文部大臣においていたいでここで審議

をしていましたですけれども、三年以上の在学で卒業が認められる者、それは、今言つたような単位

を取得するといふのは数字的にはつきりわかります。けれども、それが成績が優秀で、なおかつ社会に出でて人格的にもと言わると、この三年卒業

は、参考人の先生方の大学で、今、頭に考えられて、うちの大学ではこれに該当する学生はいるな

というふうにお考へなんでしょうか。これは難しいなどお考へなんでしょうか。お三方に簡潔にお

願いしたいと思います。天野参考人から。

○参考人(天野郁夫君) 私は今大学を離れておりますのでちょっとお答えしにくいですが、もう一つお答えしにくいのは、実は私は大学審議会で

この問題については少数意見で、反対でございま

した。大変答えにくいでありますけれども、今御質問のありましたように、文章を読みますと非

常にいろいろな条件がついておりまして、例外的に認めようというのか大学審議会の答申になつております。例外的にということを何遍もうたつてあります。それは、それだけ委員の間でいろいろ御質問のありましたように、文章を読みますと非

常にいろいろな条件がついておりまして、例外的に認めようというのか大学審議会の答申になつております。それは、それだけ委員の間でいろいろ御質問のありましたように、文章を読みますと非

抜粋としてこういうことが考へられるということ

を審議会は述べたのだというふうに思つております。

○参考人(門脇厚司君) 簡潔に申し上げたいと思

います。先ほども申し上げましたけれども、これからは大学に入る学生がかなり多様になるというか、学力的にもやっぱり相当開きが出てくる学生になる

だろうということで、現在のような形で全員が四年きちんとといないと卒業できないというようなことでは、ちょっと扱いが苦しくなるんじゃないかな

といふうに思つていています。

でも、全部の大学が三年で卒業させるということを言つてゐるわけじゃなくて、それにあさわしい

優秀な学生がいたら適用してもよろしいということですから、やっぱり例外的なことになるだろ

うと思いますし、私自身はそういう学生が出てくることを期待もしたいというふうに思つていています。

○参考人(矢原徹一君) 京大、東大、九大を通じてそういう学生は一度も見たことはございません

ことだと思います。しかし、私はこの点で教え切れませんけれども、とても三年間では教え切れません。

理由はございまして、自然科学、特に生物学は非常に実験技術が進歩しております。実験教育に時間がかかる。理論であればあり得るかもしれませんけれども、とても三年間では教え切れません。

○参考人(矢原徹一君) 京大、東大、九大を通じてそういう学生は一度も見たことはございません

ことだと思います。しかし、私はこの点で教え切れません。

○参考人(扇千景君) 大変現実的なお話をございましたので、なお現実的なことをお伺いしたいと思

います。

これは、例えば国立大学なら国立大学で、これだけでできるよ、あなたはいいですよという全国

基準がないわけです。各大学で判断しなければいけないというような今の法律になつておりますので、もしそうしますと、この間も申し上げた

うすれば、けれども、あの大学へ行くとどうも成績さ

えよければ三年で早く出してくれそだよとかと

いうようなことで、ある意味では、学力低下もさ

ることながら、大学の格差がある程度できるんで

○扇千景君 それともう一つ、この間文部大臣が当委員会におきまして、評価ができるようになつたことだけでも大変な進歩だと大臣自身がおつしやつたんですけれども、これは当然のことであつて、評価制度を評価する、これは画期的なことだなんて大臣が特別おっしゃるほどのことではないな、まだそこまで至つてないなというの私のは実感なんです。

それは悪口でも何でもなくして、それはなぜかといいますと、この間申しましたけれども、広島大学の大学教育研究センターに文部省が調べてくれと言いまして大学の評価システムの実情についての調査をしたんですね。そのときに、教育のあり方について改善されたという評価もあり、あるいはまた研究のあり方が改善されたと評価制度を大変評価している大学もある反面、問題点として、先ほどもちらつとおつしやいましたけれども、学内に評価の専門家がないこと、これが問題であるというのが五六・七%の数字で上がってきたんですね。それからもう一点は、他の大学との比較ができない、これが四四・八%というような数字が出ております。

ですから私は、これから、評価の専門家の育成と他大学との比較、そういうものができる評価制度といふものがきちんと育つて初めてこれは評価できるというものが落ちではありませんけれども、育たなければいけないと思つております。

この評価制度について、時間内でお三方伺つて、質問を終わりたいと思います。

○参考人(天野郁夫君) 大変重要な御指摘で、第三者評価機関というものをつくることになりましたが、それで評価がうまくいくということでは全くありません。日本にはこれまでそういう評価の蓄積というのが全くございませんので、人を育てながら、調査しながら徐々に進めていくのが望ましいと思います。準備が整わないで評価を外側から押しつけるということは大学にとって必ずしもメリットではないというふうに思つております。

○参考人(門脇厚司君) 私も、人間学類長のとき

に、自己点検というか自己評価をせよということを文部省あたりからかなり言われたわけです。私は、自己評価というのは何か自己満足に終わつてしまつて、我が大学も、あるいは我が学類もこういう点検をやりましたというようなアリバイ工作で終わつてしまふんじやないかというふうに思つて、これはやつてもむだだろうということです、私自身がやつたことは、いわゆる第三者評価で、お隣にいる天野参考人に外部評価委員会の委員長をお願いして冷蔵にやつていただきました。これは江崎学長が、筑波大学では率先してこういう外部評価をやりたいということで提案をされましたので、じゃ私のところでも早速やりましようとしたので、手を挙げてやつたわけですね。それから、これは非常にいい財産をつくつてもらつたというふうに思つております。ただ、指摘されたことがまだ改善のところまでは行つていませんけれども、これは非常にいい経験からすれば大変よかったです。

○参考人(矢原徹一君) 外部評価に關しましては多くの大学がやるようになつておりますけれども、私も個人の研究教育力量を高めるだけでなくて、学科とか学部とかをどうしていくかというとくに、外部の方に見ていただいていろいろアドバイスしていただくというのは大いに結構だと思います。

ただ、あくまで評価というのは改善するためにやるものですから、私が外部評価機関に關して危惧しておりますのは、日本の国立大学をいろんな基準で数値化して、点数をつけて順番をつけるような発想にしても何もよくならないわけでありまして、どういうところにその大学の特色があつて、どういうところはちょっと弱いけれども、もつとうな發想にしても何もよくならないわけあります。

○参考人(門脇厚司君) その場合にやはり基本になるのは、教育個人個人の個性的な力量、これがないと幾ら大学あるい

は学部というレベルで頑張つてみてもなかなかましくないというのが私の基本的な考え方でございます。

○扇千景君 ありがとうございました。

○委員長(南野知恵子君) 上以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。

この際、参考人の方々に一言ございさつを申し上げます。

本日は、長時間御出席をいただき、貴重な御意見を賜りましてまことにありがとうございました。本委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。

午後三時五十分散会

本日はこれにて散会いたします。

平成十一年六月一日印刷

平成十一年六月三日發行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

F